



De la política
letrada a la
política
analfabeta.
Tomás Moulian
LOM Ediciones
Santiago, 2004
97 páginas

Vacua política

Juan Carlos Gómez Leyton

Lo que sucede en Chile es un vacío institucional

El presente opúsculo de Moulian constituye un interesante y discutible análisis de la política en Chile hoy. El libro revisa la crisis de la política, de los partidos, del leninismo y de la conciencia de clase. Partiendo de la base que toda crisis contiene un aspecto negativo y otro positivo y de la distinción entre la política (praxis) y lo político (estructura institucional) Moulian reflexiona sobre "el peligro de que la política esté en proceso de ser reemplazada por la seudopolítica".

Moulian trabaja con una concepción moderna de la política: como una actividad articulada y pensada para construir futuro. La política entra en crisis —"agoniza"—, dice Moulian— cuando pierde ese carácter. Y en el Chile actual, la política se ha transformado en seudopolítica, o sea, en una política incapaz de concebir futuro. Para Moulian la política moderna es, también, letrada. Posee tres aspectos centrales: está dotada de una teoría, de un diagnóstico y de una promesa. Mientras que la política neoliberal o posmoderna es analfabeta, su base es solo y exclusivamente el carlismo (la Imagen).

Cabe preguntarse ¿hay margen para la política en el Chile actual? Escaso, pero hay. El objetivo último de este trabajo de Moulian es la recuperación de la política. Pero para eso es necesario refundar el principal instrumento de la política moderna: el partido político. Éste, según Moulian, es quien expresa de manera más completa la política moderna. La importancia del partido se demuestra en el hecho de que incluso la seudopolítica o la política analfabeta requieren de él.

Moulian es un intelectual que plantea la política desde la sociología crítica moderna. Su esfera analítica es el sistema político institucional. En ese contexto la política queda en-

caída en los espacios institucionales del sistema político.

Al posicionarse en ese espacio, Moulian no observa que la crisis de la política pasa por un desplazamiento distinto al que él propone. La política en las sociedades neoliberales triunfantes como la chilena ha perdido su contenido moderno y las instituciones representativas de la democracia neoliberal se han vaciado de contenido. Pero esta vacuidad en la acción política explica el renacimiento no institucional de la política. Como diría, Beck, un segmento importante de la ciudadanía "regresa a la sociedad", a los espacios no institucionales de la política.

Este regreso implica que la política no se encuentra en el parlamento ni en los partidos políticos ni en los gobiernos, sino en la praxis cotidiana de los ciudadanos y ciudadanas en lo que Habermas denomina el "mundo de la vida". Es otra forma de hacer política, es la subpolitica. Se trata de una política que ha emigrado desde lo institucional a la calle, a la esquina, a la radio poblacional, al canal de televisión barrial, al colectivo profesional, al foro poblacional. La práctica subpolitica no tiene nada de letrada o de simulación; allí la política tiene sentido de futuro, tiene potencia constructiva. La subpolitica constituye una respuesta la seudopolítica, es la acción colectiva ciudadana para enfrentar la despolitización que ofrece y fomenta la democracia neoliberal. La subpolitica es concreta y no imagen. Allí en esos espacios, preferentemente locales, se constituye el sujeto popular y comienza a desplegarse la conciencia política.

La existencia de la subpolitica y de los ciudadanos subpolíticos constituye un serio desafío para quienes piensan la praxis política desde la institucionalidad de lo político. Especialmente para nuestro presidenciable autor.

Rocinante P. 75 (560) enero 2005 P. 17

Vacua política [artículo] Juan Carlos Gómez Leyton

Libros y documentos

AUTORÍA

Gómez Leyton, Juan Carlos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Vacua política [artículo] Juan Carlos Gómez Leyton. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)